

PRESENTACIÓN

Esta edición de la revista ABRA sale a la luz en un momento histórico particular, enmarcado en los avatares de la crisis económica internacional o crisis global. El debacle ocasionado por el capital financiero especulativo emergido en las grandes metrópolis -y su convergencia con otras crisis, propias de sociedades centradas en el mercado- ha impactado intensamente en la vida social. Esta situación se relaciona directamente con la forma en que ha tenido lugar el proceso de la modernización neoliberal y la globalización que le es propia. Este proceso, desplegado desde hace varias décadas y que se agudiza a partir de los años ochenta y noventa, ha generado mayor segmentación y marginación social, así como el incremento de la violencia y la destrucción del entorno vital, produciendo desesperanza y desesperación entre grandes sectores poblacionales.

Los autores y autoras que colaboran en este número de la revista ABRA, tienen este trasfondo global como referencia. Desde sus campos teóricos, epistemológicos y metodológicos, abordan diversos ámbitos de la sociedad contemporánea, compartiendo en una gran mayoría una perspectiva crítica-propositiva. Se puede afirmar que el conjunto de colaboradores, tanto nacionales como extranjeros, participan, de una u otra manera, de un interés común, que es construir un pensamiento crítico latinoamericano que de pie a alternativas de desarrollo social y económico mucho más incluyentes y equitativas. En este sentido, se trata de un pensamiento crítico que interroga la naturaleza de las sociedades contemporáneas, enfatizando en los aspectos que profundizan la desigualdad y la injusticia social. A la vez, emiten criterios para la construcción de formas alternativas de participación política y social. La contribución de los autores y autoras se articula en un interesante conjunto de temas que configuran ejes de discusión muy relevantes dentro de las ciencias sociales contemporáneas.

Con este propósito, se incorpora en este número el primer eje de discusión se dirige a la reflexión sobre los nuevos movimientos sociales y organizaciones colectivas que surgen como alternativas respecto a las formas de organización político-social tradicionales. Estas reflexiones son expuestas en los artículos de Luis Bonilla y Yohanka León.

El segundo eje de discusión reúne ensayos en los que se analiza el pensamiento crítico en las obras de Karl Marx, Pierre Bourdieu y Franz Hinkelammert, así como el dilema humano de la convivencia con la naturaleza y el mundo social. Estos aportes son elaborados por Hernán Alvarado Ugarte, George García, Estela Fernández y Maynor Mora Alvarado.

En el tercer eje se discute sobre la estrecha vinculación entre las estructuras económicas y la vida social. Al respecto, Carlos Molina, Henry Mora y Franz Hinkelammert exponen las posibles incidencias de los aspectos económicos en el bienestar común y en la autonomía humana.

El cuarto y último eje reúne interesantes avances de investigación sobre las consecuencias geográfico-sociales, ambientales y ecológicas generadas por las formas de producción y organización en nuestras sociedades actuales. Estas reflexiones son abordadas por Edgar Fürst y Róger Martínez.

También se incluye en esta edición un artículo de Gilberto Martínez sobre el empleo de estrategias pedagógicas que propician la producción grupal de conocimientos sobre temas de relevancia colectiva.

Por otra parte se incorpora en este número la contribución de autores y autoras latinoamericanas cuya presencia en la revista da contenido a uno de los objetivos de la misma que es promover la difusión de la producción intelectual latinoamericana.

Cordialmente,

M.El Gerardo Morales García, Director, Revista ABRA